
LA PEQUEÑA PADECÍA DE TRES VIRUS

ANUNCIAN 
AUDITORÍA 
POR MENOR 
FALLECIDA EN 
MONTE PATRIA

> El mediocampista ovallino salió campeón nacional de Novatos en 2018, para 
luego partir a Unión San Felipe. Tras su paso por el fútbol profesional, regresa al 
“Equipo de la Gente”, para sumar fuerza en la lucha por el ascenso. 

CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO OVALLE ANUNCIA A 
MAURICIO JESÚS CONTRERAS COMO REFUERZO

Algunos familiares temen que haya 
ocurrido una posible negligencia en los 
centros de salud primaria que atendieron 
a la niña. Por ello, las autoridades 
confirmaron una investigación para recabar 
eventuales responsabilidades. 02-03
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PROYECTO DE SALUD DE 
UNA JUNTA DE VECINOS

ESPERA ALCANZAR LOS PODIOS EN CERTAMEN DE ENDURO
SALA DE 
ATENCIÓN EN 
LA JOSÉ TOMÁS 
OVALLE

PILOTO MARCELO PASTÉN SE 
ALISTA PARA EL ZONAL NORTE

CSD OVALLE
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ACUSAN FALTA DE APOYO PARA ELECTRIFICACIÓN RURAL
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SEGÚN CONSEJEROS REGIONALES 
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Anuncian auditoría tras fallecimiento 
de menor de 2 años en Monte Patria 

LA PEQUEÑA ESTABA CONTAGIADA DE TRES VIRUS

La familia teme que haya ocurrido una posible negligencia  
en los centros de salud primaria que vieron a la bebé, pues, 
la niña, había sido atendida el día antes en el Cesfam de El 
Palqui. Por ello, el Servicio de Salud Coquimbo instruyó una 
investigación para recabar eventuales responsabilidades. 

En medio del complejo panorama 
sanitario que está viviendo la región 
y el país, este martes, se registró el 
fallecimiento de una menor de 2 años 
y 7 meses, en el SAR de Monte Patria, 
a causa de un cuadro respiratorio. 

Es por ello que, este miércoles, las 
autoridades regionales de Salud se 
dirigieron a la comuna de Monte Patria 
en donde, en un punto de prensa, 
junto con enviar sus condolencias 
a la familia de la menor fallecida, 
también entregaron nuevos detalles 
de la atención que se le brindó a la 
pequeña en los recintos de salud 
de la zona. 

“Nuestro sistema de salud ha querido 
estar presente y acompañarlos. No 
hay nada que pueda reemplazar una 
vida. Sabemos el sufrimiento que 
está viviendo esta familia en Monte 
Patria, así como también muchas 
otras familias en el país”, explicó la 
seremi de Salud, Paola Salas. 

Por su parte, el director regional 
del Servicio de Salud Coquimbo, 
Christian Vargas Alday, reiteró que 
se hizo todo lo posible para salvar 
la vida de la niña, lo que finalmente 
no se pudo lograr, producto de la 
gravedad de su afección respiratoria. 

“Es una menor que llega alrededor de 
las 14:50 horas al SAR de la comuna 
de Monte Patria, siendo ingresada 
de inmediato, y se activaron todos 
los protocolos. Dada la situación 
clínica que presentaba la menor, sus 
signos y síntomas, inmediatamente 
se coordinó el traslado con el Hospital 
Provincial de Ovalle, alrededor de las 
15:27 horas. Se autorizó el traslado 
y se activó al servicio de SAMU. 
Pero, dadas las condiciones clínicas 
de la paciente, que eran de grave-
dad, no se pudo realizar el traslado 
de inmediato, pues fue necesario 
estabilizarla. Se procedió a intubar 
y conectar un ventilador mecánico 
de transporte, que cuentan nuestro 
móviles SAMU de avanzada. La 
paciente cae posteriormente, en 
un paro cardiorrespiratorio, y se 
inician maniobras cardiopulmonares 
avanzadas, por, aproximadamente, 
una hora, siendo infructuosas, cons-
tatándose el fallecimiento pasadas 
las 19:00 horas”, detalló el director 
del servicio. 

En su intervención, Vargas aclaró que 
este hecho, no se dio en un contexto 
de falta de servicios, pues, subraya,  
“estaban todos los recursos de la 
red asistencial pública dispuestos 
para tratar a esta paciente”, agregó. 

TRES VIRUS A LA VEZ

Ahora bien, respecto a la causa exacta 
de muerte de la pequeña, el director 
del Servicio de Salud Coquimbo ex-
plicó que, desde el Servicio Médico 
Legal, se confirmó que la niña sufría  
de una neumonía bilateral, “lo que 
coincide con los test que se habían 
hecho, en donde está la presencia de 
tres virus: parainfluenza, adenovirus 
y virus sincicial respiratorio. Eso es lo 
que nos preocupa, pues dada la alta 
circulación viral, estamos viendo que 
hay cuadros que se complejizan muy 
rápido en los niños, y que concomitan 
varias infecciones virales, y, posterior 
a eso, pueden venir las infecciones 
bacterianas que pueden complicar 
aún más los cuadros respiratorios que 
presentan los menores”, detalló. 

Al respecto, el alcalde de Monte Patria, 
Cristian Herrera Peña, comentó que 
como municipio han estado acompa-
ñando a la familia en medio de esta 
dura experiencia. 

“Primero hay que señalar que es-
tamos golpeados como comuna en 
general. Estuvimos en la mañana con 

la familia, ofreciendo todo el apoyo que 
ellos requirieran para sobrellevar esta 
difícil situación. Estuvo un equipo del 
departamento de salud municipal que 

los estuvo acompañando y haciendo 
una contención psicoemocional”, in-
dicó el edil. 

AUDITORÍA POR EVENTUALES 
RESPONSABILIDADES 

En tanto, mientras las autoridades se 
trasladaban hasta el Servicio Médico 
Legal de Ovalle, para acompañar a la 
familia mientras se esperaba la entre-
ga del cuerpo, la familia, expresó sus 
aprensiones en torno a la calidad de la 
atención que recibió la pequeña, tanto 
en el Cesfam de El Palqui -donde fue 
atendida el día anterior a su muerte 
- como  en el SAR de Monte Patria, 
donde, finalmente, falleció este martes. 

“Uno piensa que quizás la atendie-
ron mal en el consultorio, porque se 
nos fue muy rápido, en dos horas. Yo 
estuve ahí, cuando salí del trabajo me 
fui para Monte Patria con mi señora. 
Nos decían que se la iban a llevar a 
Ovalle para estar bien, pero no aguantó. 
Tenemos temor de alguna negligencia, 
y por eso se hizo la autopsia”, sostuvo 
a El Día, el abuelo de la menor, Guido 
Contreras, aunque, de todas formas, 
agradeció la presencia y el apoyo de 
las autoridades a la famlia.

“El alcalde, temprano en la maña-
na, estaba con nosotros y nos apoyó. 
Cualquier cosa que necesitáramos 
nos dijeron que ellos iban a hacer la 
gestión”, expresó. 

De todas maneras, el director del 
Servicio de Salud Coquimbo informó 
que se llevará a cabo una investigación 
para establecer eventuales responsa-
bilidades en la muerte de la pequeña. 

La familia 
esperó por 
largas horas, 
a las afueras 
del Servicio 
Médico Legal, 
la entrega del 
cuerpo de la 
pequeña. 
LEONEL PIZARRO

UNO PIENSA QUE QUIZÁS 
LA ATENDIERON MAL EN EL 
CONSULTORIO, PORQUE SE 
NOS FUE MUY RÁPIDO. EN 
DOS HORAS SE NOS FUE. YO 
ESTUVE AHÍ. CUANDO SALÍ 
DEL TRABAJO ME FUI PARA 
MONTE PATRIA CON MI 
SEÑORA. NOS DECÍAN QUE 
SE LA IBAN A LLEVAR A 
OVALLE PARA ESTAR BIEN, 
PERO NO AGUANTÓ” 
GUIDO CONTRERAS 
ABUELO DE LA MENOR DE EDAD

LUCIANO ALDAY V. 
Monte Patria
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No obstante, fue enfático en señalar 
que, uno de los factores del deceso de 
la menor de edad, fue el rápido avance 
de los virus. 

“Todo esto es parte de una auditoría. 
Le comentamos al padre, la madre y los 
familiares, en que vamos a actuar con 
absoluta transparencia en esta inves-
tigación para poder entregar los ante-
cedentes. Pero queremos recalcar que, 
lamentablemente, los virus respiratorios 
cuando concomitan, la evolución puede 
ser muy rápidas y agresivas (...). Pero 
todo esto será materia de investigación, 
pues queremos darle la tranquilidad a la 
comunidad de Monte Patria y El Palqui 
de que se va realizar este proceso de 
auditoría para trasparentar toda la ac-
tividad que se han hecho en el ámbito 
de la red asistencial”, sostuvo. 

En la misma línea, el alcalde Cristian 
Herrera comentó que también aportarán 
en lo posible, para aclarar lo acontecido. 
“Acá se realizaron desde el servicio de 
atención primaria de salud, todas las 
prestaciones a la menor, y, si alguna de 
esas prestaciones no se hizo de manera 
adecuada, eso también será investigado 
desde el municipio. Queremos darle la 
tranquilidad a la familia de que vamos 
a hacer esa investigación”, concluyó. 

ACCIONES PREVENTIVAS
En medio de este difícil momento, 

las autoridades reiteraron el llamado 
al autocuidado, a través de las ya co-
nocidas medidas preventivas, las que 
se aplicaron durante la pandemia del 
Covid-19. 

En ese sentido, la seremi de Salud, 
Paola Salas, apuntó especialmente, a la 
vacunación. “Todos debemos contribuir 
a la prevención, y por eso necesitamos 
que la población se vacune, principal-
mente en los dos virus para los que ya 
tenemos vacuna, que es el coronavirus y 
la influenza. Debemos llegar a un 85% 
de vacunados”, afirmó. 

“También debemos preocuparnos por 
aquellos virus que no tienen vacuna, y 
eso incluye al virus respiratorio sincicial, 
por lo tanto, hoy día, es a ese virus al 

que debemos vencer. Para lograr eso 
tenemos que proteger a nuestros ni-
ños: no los saquemos a exposiciones 
innecesarias, no hay que llevarlos al 
mall, a pasear, a reuniones familiares. 
Hay que tenerlos idealmente en una 
burbuja de protección, en donde todo 
el resto de la familia use mascarilla. Los 
más pequeños no conocen el concepto 
de autocuidado, pero todo el resto sí lo 
sabemos. Por eso es tan importante 
que empecemos a usar nuevamente 
la mascarilla. También pedimos que 
el lavado de manos sea el correcto, 
por más de 40 segundos con agua 
y jabón. El lavado de manos es vital 
especialmente para quienes llegan a la 
casa; el papá que va trabajar, la mamá 
que va a comprar. Todos ellos deben 
lavarse las manos antes de tocar a sus 
niños”, agregó. 

Por último, en cuanto a la concurrencia 
a lugares como colegios y oficinas de 
trabajo, la autoridad sanitaria recomendó 
que “hay que abrir las ventanas y las 
puertas. Hay que hacer que circule 
el aire y permitir que en los recreos 
los niños puedan salir de las salas de 
clases, y así tener 15 minutos a la sala 
ventilándose”.

Desde la alcaldía de Monte Patria en 
tanto, el edil dio a conocer una serie 
de medidas que se están evaluando a 
partir de sus competencias.

“Hacemos el llamado a la prevención. 
En nuestra comuna implementamos 
hace un par de semanas un proceso 
extendido de vacunación, porque es-
tábamos en los últimos lugares de la 
región, y fuimos ascendiendo en este 
ranking de cantidad de vacunados. Pero 
necesitamos que nuestra comunidad 
también genere medidas preventivas, 
porque si nos cuidamos, cuidaremos 
también a nuestros niños”, sostuvo.

Herrera aclaró eso sí, que, como mu-
nicipio “no podemos suspender clases, 
ni adelantar vacaciones, pero sí generar 
posibilidad de ingreso diferenciado. Le 
informamos a nuestros directores que 
cada comunidad educativa va a tener 
la flexibilidad y la libertad que requiera. 
Nosotros tenemos 42 establecimien-
tos educacionales con realidades muy 
distintas, y vamos a generar esa flexi-
bilización. Pero también pedimos que 

ojalá Integra y JUNJI puedan abordar 
medidas similares para las atencio-
nes de nuestros menores de edad”, 
complementó. 

DIFICULTADES EN LA RURALIDAD
Cabe destacar que la muerte de la 

niña de 2 años dejó, también, traslucir  
las dificultades que, en materia de 
salud, viven los sectores rurales, pese 
a que, en el caso de Monte Patria, el 
alcalde Cristian Herrera, aseguró que 

se encuentran bien equipados como 
comuna en cuanto a personal. 

“Los inviernos son difíciles en la rurali-
dad. No es fácil conseguir profesionales 
que vengan a trabajar en sectores rurales, 
pues los profesionales prefieren estar 
en comunas más grandes y centros 
urbanos. Pero hemos sentido el respaldo 
para cubrir cada una de las demandas 
y necesidades que hoy día tenemos. 
Vamos a tener un invierno difícil y es-
peramos seguir con el mismo respaldo 
de las autoridades para ir fortaleciendo 
nuestro sistema de salud primaria”, 
indicó la autoridad comunal. 

Al respecto, el director regional del 
Servicio de Salud Coquimbo, Christian 
Vargas, indicó que, “efectivamente,  
una de las determinantes sociales de 
nuestro país es la ruralidad, y en eso 
cuesta atraer más profesionales a estos 
sectores. Pero por lo que conversába-
mos en la mañana, el SAR de Monte 
Patria tiene doble turno durante el día 
y se está pensando en un tercer turno 
de apoyo”.

 “También el Cesfam de El Palqui va 
tomar las medidas para poder aumentar 
las horas de movilidad y de consultas 
para atender al jardín infantil en donde 
la menor cursaba su educación parvu-
laria. Vamos a redoblar los esfuerzos 
para que nadie se quede sin atención, 
y que ningún padre quede con la duda 
sobre la condición de salud de su hijo”, 
agregó.

Familiares y amigos de la familia llegaron para despedir a la niña fallecida en Monte Patria. 
LEONEL PIZARRO

TODO ESTO SERÁ MATERIA 
DE INVESTIGACIÓN, Y 
QUEREMOS DARLE LA 
TRANQUILIDAD A LA 
COMUNIDAD DE MONTE 
PATRIA Y EL PALQUI DE 
QUE SE VA REALIZAR ESTE 
PROCESO DE AUDITORÍA 
PARA TRASPARENTAR TODA 
LA ACTIVIDAD QUE SE HAN 
HECHO EN EL ÁMBITO DE 
LA RED ASISTENCIAL” 
CHRISTIAN VARGAS ALDAY
DIRECTOR REGIONAL DEL SERVICIO DE SA-
LUD COQUIMBO
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Inician funcionamiento de Sala de Atención 
primaria en la población José Tomás Ovalle 

AL MES SE ATENDERÁN HASTA 120 PERSONAS 

Con esta medida se pretende dotar a la gente de atención médica especializada. CEDIDA

Se trata de un proyecto piloto que se implementó en la junta de 
vecinos Patricio Zeballos, de la tercera etapa de la población 
José Tomás Ovalle, que permite que los enfermos crónicos y 
los adultos mayores del sector reciban atención de salud por 
parte de personal médico del Cesfam Marcos Macuada Ogalde, 
dos veces por semana. 

Muy valorada por vecinas y vecinos 
ha sido la puesta en marcha de la Sala 
de Atención Primaria de Salud de la 
junta de vecinos Patricio Zeballos, 
de la población José Tomás Ovalle. 
Se trata de un proyecto piloto que 
se logró gracias a la gestión de la 
organización social y el apoyo del 
municipio de Ovalle, a través del 
departamento de Salud Municipal, 
la que permite que los días miér-
coles y jueves, de 9.00 a 12.00 
horas, personal médico del Cesfam 
Marcos Macuada Ogalde atienda a 
enfermos crónicos y adultos mayores. 
Se estima que en el mes se atende-
rán 120 personas residentes de la 
villa El Ingenio, José Tomás Ovalle, 
Villa Talinay, Atenas, villa Dagoberto 
Carvajal y villa Educación. 

En cada jornada los pacientes 
reciben la atención de nutricionista, 
trabajador social, enfermera, tens 
y personal administrativo, quienes 
se encargan de ver qué tipo de 
enfermedades poseen y también 
se encargan, posteriormente, de la 
entrega de medicamentos y alimen-
tación. La importancia de la iniciativa 
radica en la atención personaliza-
da, libre de aglomeraciones y a la 
vez evita que las personas gasten 
dinero en traslado, puesto que no 
existe locomoción directa desde 
la población José Tomás Ovalle al 
Cesfam Marcos Macuada. 

En este sentido, la presidenta de la 
junta de vecinos Patricio Zeballos, 
Claudia Saavedra sostuvo que es-
ta idea “nace en el corazón de la 
directiva de la junta de vecinos 

anterior y es muy importante porque 
tenemos una población que tiene 
muchos adultos mayores entre sus 
habitantes, porque el sector tiene 
más de 50 años y por eso nació esta 
necesidad. Además, el consultorio 
que a nosotros nos corresponde es 
el Cesfam Marcos Macuada Ogalde, 
y no existe locomoción directa, lo 
que hace más difícil el traslado de 
nuestra gente, sobretodo por los 
costos que esto trae consigo. En 
primera instancia, se concretó la 
ampliación de nuestra sede social 
y ahí se consideró la habilitación 
de una sala de atención primaria 
que partió como un sueño y hoy es 
una realidad”.  

El objetivo principal es “acercar a 
la comunidad a las diversas pres-
taciones que entrega el Cesfam 
Marcos Macuada Ogalde a pacientes 
crónicos y adultos mayores. Se les da 
la opción a ellos de poder atenderse 
acá, para ver todo lo relacionado con 
la parte cardiovascular, es decir, 
hipertensión, diabetes o problemas 
de colesterol alto. La atención es 
por hora programada y se atienden 
dos personas por hora, por lo que 
nunca tendremos aglomeración de 
personas y será una atención muy 
rápida” indicó Luis Galleguillos, 
trabajador social y encargado de 
participación y promoción de salud 
del Cesfam Marcos Macuada.

Los beneficiarios directos de esta 
iniciativa de salud son los enfermos 
crónicos y los adultos mayores, 
quienes han valorado cada una de 
las atenciones que han recibido. Uno 

de los vecinos es Richard Ogalde, 
quien agradeció esta puesta en 
marcha “porque creo que es una idea 
excelente, tengo 77 años y para mí es 
muy necesaria la atención de salud. 
Antes bajaba al Cesfam y ahora me 
atienden a metros de mi casa”. Por 
su parte, Ingrid Contreras señaló que 
“no todos tenemos el poder mone-
tario para ir al consultorio, porque 
para mí significa gastar 6 mil pesos. 
Ahora tengo la atención al lado de mi 
casa y no hay problemas de espera, 
ni aglomeración de personas, por 
lo que es un beneficio social muy 
bueno”. Asimismo, Sandro Plaza 
valoró esta idea e indicó que “la 
atención es súper buena, es rápida, 
no hay aglomeraciones de personas 
que en algunos casos nos pueden 
contagiar, así es que estamos muy 
contentos y agradecidos, además el 
personal atiende muy bien”.

El alcalde Jonathan Acuña Rojas 
señaló que “estamos muy contentos 
con la puesta en marcha de la sala 
de atención primaria de salud de la 
junta de vecinos Patricio Zeballos 
de la población José Tomás Ovalle, 
porque sabemos los beneficios que 
genera tanto en el ámbito social, 
como económico, porque reciben 
la atención de profesionales en su 
sede social a metros de sus hoga-
res y esto significa que no deben 
gastar dinero para trasladarse a un 
centro de salud. Esperamos que los 
vecinos y vecinas aprovechen esta 
oportunidad de recibir atención de 
nuestros profesionales del Cesfam 
Marcos Macuada Ogalde”.

Ovalle
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“El delegado no es una figura que se pueda 
eliminar de la noche a la mañana”

RUBÉN QUEZADA GAETE, DELEGADO PRESIDENCIAL

El representante del Presidente en la zona, aclaró 
que una acción como ésta, requiere de un trámite 

administrativo para definir las distintas funciones de la 
autoridad. 

En medio del quiebre entre la Asociación 
de Gobernadores de Chile y el Gobierno, 
a raíz del proyecto de ley sobre delega-
dos presidenciales -iniciativa a la que 
acusan, que no elimina esta figura - el 
delegado presidencial regional, Rubén 
Quezada Gaete, defendió las políticas 
de descentralización que el Gobierno 
lleva adelante.

Quezada aseguró que la eliminación 
de esta figura no se puede hacer de un 
día para otro, pues se requiere cumplir 
con ciertos procesos previos. 

En ese sentido, afirmó que se requiere 
que los gobernadores presenten su 
propuesta sobre la mesa para entender 
sus aprensiones.

-¿Cómo analizan desde el Gobierno 
este congelamiento de las relacio-
nes de parte de la Asociación de 
Gobernadores de Chile?

“Esto lo ha manifestado el subsecretario 
de Desarrollo Regional y Administrativo, 
Nicolás Cataldo, quien ha llevado prin-
cipalmente las conversaciones con 
los gobernadores y gobernadoras a 
nivel nacional. Nosotros entendemos 
que el proceso de descentralización 
es un compromiso del Presidente de 
la República y así se ha visto reflejado 
en una serie de instancias, como por 
ejemplo, mayores recursos para los 
gobiernos regionales, descentralización 
económica también para que puedan 
disponer de estos recursos de una ma-
nera más libre y menos centralista de lo 
que existía previo a que llegáramos al 
Gobierno. Se ha permitido también que 
los gobiernos regionales sean entidades 
ejecutoras de ciertos programas para 
poder darles más autonomía. Se ha 
permitido que tengan una descentrali-
zación administrativa y se han firmado 
acuerdos para poder trazar una hoja de 
ruta y este año tenemos planificado 
hacer la política nacional de descen-
tralización en la que los gobernadores 
también van a formar parte. Lejos de 
poder cortar las relaciones la invitación 
es a más diálogo”.

-Ellos se sienten traicionados porque 
se supone que se eliminaría la figura 
de los delegados presidenciales.

“Esta no es una figura que se pueda 
eliminar de la noche a la mañana por 
un decreto, porque tiene que tener la 
bajada administrativa. No se puede 
eliminar sin determinar quién se va a 
hacer cargo de las distintas funciones 
y lo que está haciendo el Gobierno es 
establecer quien se va a hacer cargo, por 
ejemplo, de las facultades en materia 
de seguridad, y ya está acordado con 
los gobernadores que tiene que ser a 
través de un ministerio de seguridad. Lo 

LAUTARO CARMONA

que se ha planteado de representación 
del Presidente en la región también 
se elimina. Finalmente, va a quedar 
un cargo que va a ser la coordinación 
del gabinete de los distintos seremis 
y, por último, en los temas administra-
tivos y financieros, se está haciendo el 
traspaso de facultades a los gobiernos 
regionales de acuerdo a lo que establece 
la ley. Para entender bien el reparo de 
los gobernadores sería prudente tener 
sobre la mesa cuál es su propuesta, 
más allá de eliminar un nombre en la 
distribución interna del Estado”.

TRASPASO DE COMPETENCIAS
-Si acá en la zona no hubo acerca-

mientos para coordinar el traspaso 
de facultades o atribuciones, ¿ahora 
menos lo habrá?

“Lo que pasa es que el traspaso de 
competencias es un proceso nacional, 
no es un proceso de acuerdo entre 
cada gobernador y cada delegado. 
Es un proceso que está regulado por 
la misma ley de descentralización en 
el cual, la subsecretaría de Desarrollo 
Regional y el subsecretario Cataldo, 
son quienes lideran las negociaciones 
con  los gobernadores y gobernadoras 
que están agrupados en la Asociación 
de Gobernadores de Chile. No es un 
proceso que quede al arbitrio de cada 
personalidad de la región”.

-La gobernadora dijo que con es-

ta situación quedaba claro que los 
problemas entre ustedes no era an-
tojadizo, sino que era una situación 
que se repetía en otras regiones del 
país. ¿Usted cree que esto es así?

“Yo, más que referirme a lo que ocurre 
en otras regiones le puedo plantear  lo 
que desde la delegación hacemos. En 
esta semana he estado viendo Plan 
‘Calles sin Violencia’; he estado viendo el 
fortalecimiento de las red asistencial, el 
aumento de la vacunación para invierno. 
Estamos preparando el simulacro para 
mañana (hoy) para poder ver nuestra 
capacidad de respuesta ante emergen-
cias. Vengo de un cierre de un proceso 
del Poder Judicial en el cual evalúo el 
acceso de las mujeres a la justicia y en 
ninguna de esas actividades, estando 
invitada, formó parte nuestra goberna-
dora. Entonces, entiendo que más que 
un distanciamiento con mi persona, es 
un distanciamiento con los problemas 
de la región”.

EL MEJOR DELEGADO
-Terminadas sus funciones como 

delegado presidencial, ¿optará a 
algún cargo político o retornará a su 
profesión de médico?

“Ya lo he planteado en otros medios 
de comunicación. Estoy enfocado en 
ser el mejor delegado presidencial que 
pueda haber, de poder retribuir a la 
confianza que el Presidente Gabriel 

Boric ha depositado en mi persona. 
Siento que hemos ido respondiendo, 
con todas las dificultades que hemos 
ido teniendo en el camino. Nos falta 
mucho todavía por hacer y eso es lo 
que me lleva el  mayor porcentaje de 
mi tiempo y de mi cabeza. No puedo 
mentir en que ahora, sobre todo en este  
contexto sanitario, me pican las manos 
por atender y volver a la urgencia, por 
volver a colaborar en esas materias. 
Pero también comprendo que en el rol 
en el que estoy puedo ayudar a muchos 
colegas y a muchos equipos de salud 
a poder desarrollar mejor su función”.

CALLES SIN VIOLENCIA
-¿Cuáles son los principales efectos 

que busca tener el Plan ‘Calles sin 
Violencia’?

“El abordaje de la delincuencia no 
se puede hacer con una gran medida 
altisonante como decir ‘que se le acabó 
la fiesta a los delincuentes’. Esto tiene 
que hacerse con una estrategia que 
venga de una política nacional concor-
dada, dialogada, trabajada, planificada, 
financiada, que se ejecute y que se 
siga en el tiempo, porque tener peque-
ños planes, por muy grandilocuentes 
que suenen no van a mover la aguja 
en materia de delincuencia. El Plan 
‘Calles sin Violencia’ es una acción en 
la cual vamos por un objetivo concreto 
que es romper la curva de ascenso de 
los homicidios que se ha dado en los 
últimos diez años, porque progresiva-
mente estamos teniendo cada año más 
homicidio y han sido más violentos”.

-Producto de este plan hubo 250 
detenidos por delitos de alta conno-
tación en mayo. Pero la sensación de 
inseguridad permanece en la comu-
nidad. ¿Por qué se da ese efecto?

“La sensación de inseguridad se da 
por múltiples efectos. Es imposible 
identificar uno como el gatillante. Por 
lo mismo, se trabaja en el Plan ‘Calles 
sin Violencia’ en varios ejes: tenemos el 
fortalecimiento del Ministerio Público 
que busca fortalecer la labor de perse-
cución de quienes cometen homicidios, 
porque sabemos que, aunque sea un 
homicidio que no tenga imputado, la 
sensación de inseguridad es mayor que 
un homicidio en el cual sí tenemos a la 
persona frente a la justicia y, sobre todo, 
condenado. Segundo, tenemos muchas 
personas que pese a ser presentados 
ante la justicia andan con órdenes de 
detención vigente y cada vez que se 
hacen fiscalizaciones, hay personas que 
tienen deudas con la justicia, que han 
sido ordenados a comparecer y que no 
les ha importado. Eso también contri-
buye a la sensación de desprotección 
e impunidad”.

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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CITACIÓN
Se cita a asamblea ordinaria a todos los accionistas del canal Perales del Rio 
Grande para el día 28 de Junio 2023, a las 14.30 horas en el fundo Bellavista.
Puntos a tratar:
1.- Lectura del acta anterior
2.- Cuenta del Presidente del Canal
3.- Situación Hídrica de la zona
4.- Cuenta Tesorería
5.- Puntos Varios
6.- Elección de Directiva

La Directiva

Acusan falta de apoyo para materializar 
proyectos de electrificación rural 

SON 21 INICIATIVAS PENDIENTES

El escaso avance de carteras de proyectos de energía eléctrica 
rural en la región, fue analizado por los colegiados de la 
comisión de Desarrollo Social del Consejo Regional. 

Desesperanza y frustración es lo 
que hasta ahora está provocando, 
el desinterés de las autoridades de 
Energía, MIDESO y otros, en apurar 
los procesos para atender la proble-
mática de falta de luz eléctrica en 
vastos territorios rurales de la región.

Así lo expresó el consejero y presiden-
te de la comisión de Desarrollo Rural 
del CORE, Lombardo Toledo, tras el 
análisis realizado con los encargados 
del Programa de Electrificación Rural 
(PER), del Gobierno Regional y que 
data del año 1994, con el que se 
busca llegar con la energía eléctrica 
a cientos de familias que habitan 
los territorios rurales de la Región 
de Coquimbo. 

“Hoy día el programa de electrifica-
ción rural carece de un apoyo   político 
y de un apoyo técnico para que se 
materialicen todas las iniciativas 
que existen en las tres provincias. 
Aquí tienen que decidir situaciones y 
decisiones, el ministerio de Energía, la 
CGE, el Gobierno Regional, para que 
algún día pueda llegar la electricidad 
a sectores tan vulnerando en las 
tres provincias de nuestra región de 
Coquimbo. Por eso que apelamos que, 
con prontitud, las distintas institu-
ciones políticas puedan pronunciarse 
definitivamente sobre el futuro de este 
programa”, sentenció el consejero.

Agregó que “el problema está en el 
ministerio de Energía, y en el minis-
terio de Desarrollo Social y Familia, 
en agilizar los procesos, en decidir 
situaciones coyunturales que ca-
da uno de los proyectos presenta 
Eso es lo que nos está provocando 
una gran frustración no solamente 
a quienes integran el CORE y tam-
bién a las comunidades a las cuales 
representamos, porque son muchas 
las iniciativas que están en carpeta 
como el Cajón del Romero y que puede 
perder su RS en cualquier momento. 
Son recursos que se pierden y que 
frustran a las comunidades porque les 
dijimos que su problema de energía 
se iba a solucionar y nada de eso ha 
pasado”, argumento Toledo. 

Región de Coquimbo

21 son los proyectos que aún aguardan por materializarse en la región. EL OVALLINO

ESTADO DE LOS PROYECTOS

Según el informe entregado por los 
encargados del programa en el GORE, 
actualmente la cartera PER vigente, 
cuenta con 6 proyectos que suman 
un monto de $3.200 millones, de los 
cuales dos proyectos están en ejecu-
ción, uno está en trámites previos, otro 
está en proceso de contratación, uno 
para contratar y otro en reevaluación.  
Por otro lado, hay 15 proyectos en 
etapa de preinversión por $6.263 
millones de los cuales 9 iniciativas 
corresponden a la comuna de Ovalle. 

Argumentan que las principales pro-
blemáticas que enfrenta la preinversión 
en el programa PER esta en los altos 
costos de operación y mantención en 
los presupuestos que aplica la empresa 
CGE, los que tienen 3 meses de una 
validez.  Otro problema radicaría en la 
falta de actualización de la nómina 
de beneficiarios de los territorios que 

son parte de los proyectos, debido al 
crecimiento de la población rural y 
otro problema   de alcance munici-
pal, que estaría en el dominio de los 
terrenos en los que se levantan los 
proyectos, los que pertenecerían a 
privados o comunidades agrícolas y 
sociedades.  

En cuanto a los avances en  la res-
puestas por  costos de mantención 
y operación de proyectos PER, for-
mulado a la Subsecretaria de Energía 
se  informó  en la reunión que  se ha 
reiterado en más de una oportuni-
dad, a la Subsecretaría de Energía, 
un  pronunciamiento formal sobre la 
existencia y vigencia de los posibles 
cambios en la evaluación y el costo 
de los presupuestos PER, así́ como 
también de las nuevas exigencias de 
calidad en servicios eléctricos, que 
aduce CGE como fundamento a la 
notable alza en la actualización de 
presupuestos de los Proyectos de 
Electrificación. 

Sobre el particular, la seremi de 
Energía María Castillo, informó que  
para aquello se requiere del pronun-
ciamiento del Consejo de Energía, 
por cuanto no se puede obligar al 
privado, porque ese procedimiento 
no está en la regulación. 

Los consejeros Francisco Martínez 
por su parte, planteo la necesidad de 
establecer una mesa de conversación 
para abordar cada proyecto por se-

parado, mientras que el consejero de 
Choapa, Darwin Ibacache, manifestó 
su preocupación   por los excesivos 
costos de las tarifas de la luz eléctrica, 
y más aún cuando se dice que no se 
puede presionar al privado.

Por su parte el consejero Javier 
Vega, planteó como alternativa al 
problema, pensar en las instalaciones 
de estaciones solares de emergencia. 

ACUERDOS DEL CORE 
En virtud de todo aquello, la comisión 

de Desarrollo social del CORE acordó   
realizar una serie de gestiones con 
las instituciones públicas y privadas 
para avanzar en soluciones, como; 
reunirse con la empresa CGE para 
presentarles una propuesta, de tra-
bajar en una cantidad de proyectos 
con gastos asociados al 2023 y 
solicitar un profesional de CGE, para 
resolver las observaciones en un corto 
plazo (año 2023). También solicitar 
una reunión con el Subsecretario 
Energía y equipo de especialistas, 
para requerir pronunciamiento sobre 
costos de operación y mantención, y 
analizar con MIDESO la metodología 
de evaluación de proyectos PER. 

En el mismo orden, pedirán al minis-
terio de Desarrollo Social, reconocer 
proyectos con línea trifásica y sus 
costos asociados por MIDESO, que 
permita la realización y desarrollo 
de proyectos en las áreas rurales. 
Y finalmente agendar una reunión 
con representantes asociaciones de 
municipios, parlamentarios, MIDESO 
y SEREMI de Energía, para abordar 
los desafíos de la Electrificación 
Rural en la región. 
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Mauricio Jesús Contreras regresa al CSD Ovalle 
para sumar fuerzas en la lucha por el ascenso

LLEGARÁ AL PLANTEL DE HONOR 

Mauricio Contreras volverá a pisar este fin de semana, los pastos del Limarí. CEDIDA

El jugador ovallino fue campeón con la categoría de Novatos 
del club en 2018, lo que le dio la oportunidad de emigrar al 
fútbol profesional en Coquimbo Unido y Unión San Felipe. Con 
esta experiencia vuelve al “Equipo de la Gente”, para ser un 
refuerzo de cara a la segunda rueda del torneo de la Tercera 
División B.  

Este fin de semana inicia la segunda 
rueda de la Tercera División B, en 
donde el Club Social y Deportivo 
Ovalle tendrá su ansiado regreso al 
Estadio Diaguita, enfrentando como 
local al Fútbol Club Monte Patria. 

Pero el regreso al coloso de avenida 
La Chimba no es la única buena 
noticia para el “Equipo de la Gente”, 
ya que también ha confirmado un 
refuerzo para luchar por el ascenso. 

Se trata de Mauricio Jesús 
Contreras, mediocampista de crea-
ción ovallino que retorna a casa tras 
un periplo por el fútbol profesional. 

“Siento una gran alegría de vol-
ver al club, porque soy de acá, mi 
intención es siempre ayudar a la 
ciudad, así que vamos por todo. 
Quiero dar lo mejor de mí en esta 
segunda rueda, y ojalá volver al fút-
bol profesional en algún momento”, 

declaró el futbolista. 
Cabe recordar que el talentoso 

volante se formó en la Escuela de 
Fútbol “Mocho” Gómez, para luego 
jugar por el Deportivo Limarí en el 
fútbol amateur local.

En 2018 tuvo su primer paso por 
el Club Social y Deportivo Ovalle, 
pero en la categoría de Novatos, 
ganando el campeonato nacional 
de esa de esa temporada, cuando 
el elenco ovallino venció en la final 
a Deportivo Pirque, en aquel recor-
dado partido en el Estadio Nacional. 

Esa buena presentación juvenil le 
valió ser reclutado por Coquimbo 
Unido y luego por Unión San Felipe 
en el profesionalismo. 

Este 2023, Contreras decidió volver 
a casa para calzarse nuevamente 
la camiseta verde del “Social”, esta 
vez en el plantel de honor y con el 
objetivo de darle nuevas alegrías a 

la institución. 
Como ya fue mencionado, este fin 

de semana se dará inicio a la segun-
da rueda con el partido entre Club 
Social y Deportivo Ovalle y Fútbol 

Club Monte Patria, encuentro que 
se disputará a partir de las 16:00 
hrs del domingo 18 de junio, en 
donde posiblemente se podría dar 
el debut de este flamante refuerzo. 

Ovalle
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Marcelo Pastén espera llegar al podio  
del Zonal Norte Enduro en Canela

SE CORRERÁ EN JULIO PRÓXIMO

Marcelo Pastén Oyaneder, asume que en Canela debe dar el salto que le permita meterse en 
el podio, ya que ese es su objetivo para cambiar de categoría al término de la temporada. 

Las pasadas dos jornadas  no 
han sido muy positivas para 
el piloto limarino, quien se 
ubica en el sexto lugar de la 
clasificación general. “Debo 
mejorar, trabajaré para 
lograrlo”, expresó el piloto de 
Mx Ovalle Cerro Rojo.

La fecha de Canela, la cuarta del ca-
lendario que se correrá los días 8 y 9 de 
julio próximo, es el momento indicado 
para que el piloto ovallino, Marcelo 
Pastén Oyanader, comience a mejorar 
en la tabla general del campeonato 
regional Zonal Norte Enduro 2023. Con 
tres jornadas ya desarrolladas, esa es la 
meta que se ha fijado el representante 
limarino, quien corre por los colores del 
Club Enduro-Mx Ovalle Cerro Rojo.

“Espero quedar dentro de los 3 puestos 
para así acortar la brecha para fin de 
temporada”, explicó el corredor, quien 
no quedó con muy buenas sensaciones 
tras lo ocurrido en la pasada fecha de 
Copiapó, jornada que congregó en todas 
las categorías, a más de 150 corredores.  
“Tengo la mentalidad positiva para 
enfrentar lo que viene y tratar de no 
cometer errores”, resaltó, entendiendo 
que para conseguir su propósito,  debe 

estar en óptimas condiciones físicas y  
mentales, además de contar con una 
buena moto.

Pastén Oyaneder, quien se ubica 
en la sexta posición de la categoría 
Experto Mayores 30 años, -serie que 
es liderada por Fernando Ortega, Michel 
Gallardo, Javier Avalos y Aníbal Bravo- 
tiene claro que jornada a jornada debe 
comenzar a escalar posiciones, ya que 
en las últimas dos carrera de Copiapó  
no ha podido figurar en los puestos de 
avanzada.

En tal sentido, reconoció que es-
te mes será clave en todo aspecto, 
aunque será muy complejo recortar 
la distancia con los que están arriba. 
No obstante, esa lucha la dará en las 
siguientes rondas. “En la pasada fecha 

de Copiapó, la tercera del Zonal Norte 
Enduro, que fue organizada por el club 
Tierra Amarilla Enduro, pude quedarme 
con la octava plaza. Fue  un circuito de 
16 kilómetros, con 4 giros al circuito 
alrededor. Fueron casi 2 horas corriendo 
muy extenuantes”, indicó.

En ese sentido, explicó que una dura 
caída en una zona que de la que le 
costó salir, le hizo perder tiempo y 
posiciones. “Pude retomar el ritmo que 
llevaba, ya que al momento de la caída, 
en el segundo giro, me ubicaba  en la 
tercera plaza. Este resultado me deja 
en el sexto lugar en el ranking general 
de mi serie, aunque entiendo que debo 
mejorar y me prepararé para llegar en 
las mejores condiciones a la fecha de 
Canela”, recalcó.

FOTO HÉCTOR PINTO

Mamadera
1° Maximiliano Campusano
2° Julietta Monárdez
3° Monserrath Laflor
Categoría 50 cc.
1° Augusto Castillo
2° Ulises Parra
3° Alfonso Rojas
Serie 65 cc.
1° Martín Cisterna
2° Maximiliano Maldonado
3° Matías Alcayaga
Serie 85 cc
11 Felipe Alvarez
2° Benjamín Monárdez
3° León Bobadilla
Serie Escuela
1° Luis Cortés
2° Nicolás Leyton
3° Luciano Leyton
Escuela Mayor 30
1° Jonathan Rojas
2° Abel Araya
3° Michael Jiménez
3° Rubén Jofré
Experto
1° Cristóbal González
2° Aldo Rivera
3° Esteban Guerra
Experto Mayor 30
1° Fernando Ortega
2° Michael Gallardo
3° Javier Avalos
3° Aníbal Bravo
Experto Mayor 42
1° Javier Prohens
2° Aaron Garate
3° Carlos Alamo
Intermedio
1° Johann Pizarro
2° Sebastián Segovia
3° Boris Rubilar
Intermedio Mayor 30
1° Juan Pablo Segovia
2° Erick Reynuaba
3° Robert Araya
3° Roberto Vega
Master
1° Walter Pavez
2° Marco Espoz
3° Franklin Rivera
Promocional A
1° Benjamín Montalván
2° Jonathan Galleguillos
3° Nicolás Antiquera
Promocional B
1° Francisco Pastén
2° Daniel Galleguillos
3° Leonardo Laflor
Súper Experto
1° Ignacio Alvarez
2° Yerko Rojas
3° Borja Sotomayor

POSICIONES 3 FECHAS

CARLOS RIVERA 
Ovalle




